

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCION		TOBOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION	
	En Tortosa, al mes . . . . .	1 Peseta		En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	Núm. 231
	Fuera, trimestre . . . . .	3	Lunes 17 de Octubre de 1898		
	Extranjero, id. . . . .	7			
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales				

## Nota política

Del «Diario de Barcelona»:

«Senos ha remitido para su inserción el siguiente escrito, que publicamos con el mayor gusto.—Dice así:

Senyor Director del periodich el *Diario de Barcelona*.

Barcelona 14 de octubre de 1898.

Molt señor meu y de ma distinguida consideració: Li prego la inserció en lo periodich que dirigeix de la present carta y del important document mes avall copiat.

L'estudiá que's refereixs aquest document en sas primeras ratllas, va esser fet ab lo concell y aprobació d'entitas á quinas tenia jo la obligació moral de consultar, y á demanda d'altres entitats no políticas de Catalunya que creuen ser precisa avuy la administració autonómica de nostra terra.

La gravetat dels conceptes, desgraciadament masa certs, y la extensió de las aspiracions que incloua l'estudi, feren que no fos acceptat para circularlo públicament, sino que, atenuant los conceptes y reduhint considerablement las conclusions, s'en feu un altre de consemblant. Los que haviam intervingut en lo primer y teniam antecedents molt determinats, creguem precis posar en clar nostra opinió y circularam privadament algunas copias del referit estudi. A una d'ellas contesta lo general senyor Polavieja.

La trascendencia que pera lo porvenir de la nostra terra tindrian las reformas que en la adjunta carta se prometán, fan que'm crega en l'incluíble deber de ferlas públicas, para que Catalunya ne puga prender acta y adoptar respecte d'ellas l'actitud que mes convenient li sembli.

Donantli anticipadament las gracias s'ofereix de V. afectisim, S. S. S.—*Lluís Domenech*.

### Carta del Sr. Polavieja.

Sr. D. Luis Domenech y Montaner. Muy señor mio y distinguido amigo: Recibi su carta y he leído con detenimiento el interesante estudio que me remite.

Como me gusta ser claro, he de expresarle que en la actual situación de España considero imposible implantar algunas de las reformas que me indica, que necesitan preparación y un estado social correspondiente á ellas.

Pero como espresarle esto solo pudiera parecer una evasiva mas que contestación á sus indicaciones, vea

V. lo que haria si llegara á gobernar.

Ya expuse en el manifiesto mis ideas descentralizadoras y mi firme resolución de dar á la vida regional en todo lo que no afecta á la unidad del Estado y al ejercicio de la soberanía, la amplitud necesaria para que se desenvuelva sin las trabas á que hoy está sujeta.

Este principio no puede llevarse al gobierno como una ley de inmediata y uniforme aplicación á todo el país, sino para desarrollarlo en conciertos con aquellas regiones cuya capacidad administrativa sea tan notoria como la de Cataluña.

Concretando mis ideas de gobierno á las cuatro provincias catalanas le manifiesto que haria lo siguiente:

1.º Implantar desde luego el concierto para la tributación directa por medio de cupos que podrán ser revisados periódicamente con aumento ó rebaja segun las alteraciones que haya tenido la riqueza afecta al impuesto.

Para ello, el gobierno organizaria las correspondientes oficinas de estadísticas cuyos datos habian de contrastarse con los que llevara la Diputación.

2.º Acometer la reorganización de la vida municipal sobre bases que den la debida representación en los Ayuntamientos á las fuerzas sociales y á los intereses corporativos en sus varias manifestaciones de capacidad, capital y trabajo.

3.º Como á la descentralización administrativa corresponde la creación de organismos regionales que dirijan la vida económica sin funciones políticas, se refundirán en una sola las cuatro diputaciones de las actuales provincias.

4.º Entiendo que elevar el nivel intelectual de España es uno de nuestros más imperiosos deberes y urgente necesidad.

Por esto las regiones cuyo grado de cultura asegure el buen uso de tales facultades deben tener las de organizar la enseñanza profesional y técnica para el mejor desarrollo de sus intereses.

5.º Es principio de mi política el respeto á las instituciones jurídicas de cada región y el no tocar á ellas sino cuando fuera para perfeccionarlas con arreglo al espíritu, usos y necesidades de las regiones.

No creó preciso dar la forma de conclusiones á otras ideas de mi manifiesto y solo como aclaración diré á V. que es en mi propósito firme el de constituir las corporaciones administrativas con poco y útil personal,

con funciones muy claramente determinadas y responsabilidades bien definidas.

Para el logro de mis propósitos no me cansaré de repetir que no quiero constituir un partido político, sino obtener el concurso y la activa cooperación de todas aquellas fuerzas sociales, y principalmente las de carácter colectivo, que estén conformes con mi pensamiento y dispuestas á ayudarme en la difícil obra de reconstituir al país.

De esta carta puede V. hacer el uso que estime más conveniente y por lo mismo que en ella no espongo sino aquello que responde con absoluta fidelidad á mis sentimientos y condiciones.

Aprovecho con gusto esta oportunidad para ofrecerme con toda consideración suyo buen amigo y seguro servidor Q. B. S. M., *Camilo G. de Polavieja*.

30 septiembre 1898.

## Crónica de las guerras

### Sobre la deuda de Cuba

Madrid 16.

Atribúyese á un elevado funcionario la declaración de que Cuba es responsable de su Deuda y subsidiariamente España por razón de su soberanía. Al cesar esta, cesa *ipso facto* la obligación subsidiaria, pesando en cambio, sobre los Estados Unidos, si estos ejercen soberanía sobre la isla, y desapareciendo si los cubanos se declaran independientes.

### El «Satrustegui» en Cádiz

De Cádiz telegrafian que ha llegado á aquel puerto el trasatlántico *Satrústegui*, conduciendo repatriados.

Vienen á bordo de dicho buque una compañía de artillería, una de guardia civil, el batallón número 5 y el provisional núm. 4.

Suman en conjunto 2.945 soldados.

### El vapor «Juan Forgas»

Pasado mañana llegará probablemente á Cádiz, procedente de Cuba el vapor *Juan Forgas*, que trae á bordo 500 enfermos.

### El ataque de Ilo-Ilo.—El cañonero «Bulacán»

Telegrafian que Ilo-Ilo ha sido atacado por los insurrectos tagalos; los españoles se defienden con tenacidad, preparándose á oponer una gran resistencia.

El cañonero «Bulacán» echado á pique dicen ha sido puesto á flote por los yankees.

### Sin noticias de París

Los periódicos no reciben hoy telegramas de París, lo cual atribuyen los ministeriales al mal estado de las líneas telegráficas y los interesados que en este asunto pueden estar mejor enterados á la censura que hoy se ejerce de una manera más exagerada que días anteriores.

### Repatriados

Ampliando cuanto he telegrafiado acerca de la llegada del trasatlántico «Satrustegui», puedo añadir que en este vapor han llegado 96 jefes y oficiales, 82 sargentos, 97 guardia civiles y 178 mujeres y niños.

También han venido 11 empleados civiles y 12 jornaleros.

El aspecto de los repatriados es bueno.

Durante la travesía ha fallecido un soldado llamado Juan Arujo.

### La repatriación

Según noticias oficiales hoy ha salido de la Habana para Puerto Rico el vapor que debe embarcar el resto de las tropas que guarnecian la pequeña Antilla.

### La evacuación de las Antillas.—

#### Embarque del general Macias

Ayer se embarcaron en el vapor *Covadonga*, llegado de Cuba á San Juan de Puerto Rico, un batallón de Infantería y tres compañías de la Guardia civil.

Hoy resignó el mando el general Macias, último gobernador general español de Puerto Rico, yendo enseguida á embarcarse, con el general Vallarino.

Se encargó del mando hasta la completa evacuación por las tropas, el general Ortega.

—Dice un telegrama de París, que el periódico *Memorial Diplomatique* asegura que ha sido descubierta en Puerto Rico una conspiración contra los norteamericanos.

### Máximo Gómez.—El clero de Cuba

*Le Matin* de París publica hoy el relato de una entrevista que tuvo su corresponsal en Cuba con Máximo Gómez.

Declaró el «generalísimo» que está confirmado en que los norteamericanos cumplirán el compromiso contraído de dar la independencia á Cuba.

Aprueba la ocupación de la isla por las tropas de los Estados Unidos, para

evitar que se cometan sangrientas represalias.

Propone Máximo Gómez dar ocupación a los insurrectos reclutándolos para formar la Guardia Bivil indígena.

—Dice un cablegrama de Nueva York, que el Papa ha convenido con los Estados Unidos la manera de someter al clero de Cuba al nuevo régimen.

Para ello ha nombrado legado apostólico en la Isla, al arzobispo de Nueva Orleans, monseñor F. Janssens.

El prelado yankee tiene plenos poderes del Vaticano para resolver cualquier litigio que surja entre los Estados Unidos y el clero de Cuba y Puerto Rico.

## CRONICA

### Nicolás Bosch

Hoy cumplen siete años que acompañamos a la última morada al que fué nuestro más cariñoso amigo, al que queríamos como un hermano y director de LA VERDAD, desde su fundación, D. Nicolás Bosch Illa.

Apesar del tiempo transcurrido, parece que todavía está en la redacción el que durante tantos años compartía con nosotros las ingratas tareas periodísticas, esa labor diaria por el país que nos vió nacer, y en la cual demostró sus relevantes dotes de patriota y escritor, sacrificándolo todo a los ideales políticos que defendió siempre y a la realización de mejoras en esta ciudad.

Siete años han transcurrido y todavía se cita como modelo su lealtad, su consecuencia y generosidad en medio de la podredumbre en que vivimos.

Los que fuimos siempre sus verdaderos amigos y compañeros, dedicamos hoy esteseñillo recuerdo a la memoria de Colas, como siempre le llamábamos, del amigo cariñoso que en los días en que la fortuna nos era adversa nos consolaba y fortalecía con sus consejos. Así, mientras LA VERDAD viva se conservará su recuerdo en sus columnas, como se conservará siempre en el fondo de nuestros corazones.

¡Descanse en paz! Y elevemos al Señor nuestras humildes oraciones para que le tenga en su Santa mansión, reiterando a su familia nuestro más sentido pésame.

### Reparto de consumos

#### sobre el aceite y sal

La desconsideración con que se trata al público por nuestro monterilla y empleados, se hizo patente ayer negándose, bajo fútiles pretextos, a dejarlo examinar por los contribuyentes que se presentaron.

Cierto que siendo día feriado no era obligatorio, pero aquellos que viven a expensas del pueblo tienen el deber de servir a quien les paga, máxime cuando faltando a la ley no están

en la oficina de sol a sol en los días hábiles en que se halla expuesto el reparto, como previene el Reglamento de consumos.

Además debían haber notificado las cuotas a todos los contribuyentes por medio de papeleta duplicada y puesto que no lo han hecho, para que no se enteren de los gatuperios que hay, nosotros nos opondremos a su aprobación por todos los medios legales.

Ya verán como no se salen con la suya.

### En la barca de paso

Los faroles inmediatos a la misma, hace días que han dejado de encenderse, sin embargo de las reclamaciones del público y de los encargados de aquella.

Aquí falta dinero para los servicios más imprescindibles. En cambio viajan como príncipes y viven como potentados el *gruñón*, los Kies y los *Chirlos* que ayer no tenían una peseta.

### Llegada de tropas

A las nueve y media de esta mañana, después de haber pernoctado en la noche última en Tivenys, han entrado por el portal de Remolinos las tres compañías de Almansa que vienen a guarnecer esta plaza, al mando del bizarro teniente coronel D. Manuel Moreno Churruga.

LA VERDAD envía a los jefes y oficiales de la nueva guarnición, su más cordial saludo de bienvenida.

### La Maquinista Terrestre y Marítima

Solo un Alcaide de tan escaso caletre como el nuestro, puede tolerar impasible los abusos que comete aquella sociedad ocupando la vía pública.

Desde que terminó la construcción de las pilas, debiósele ordenar que arrancara la cerca y destruyera los locales destinados a las máquinas de inyectar el aire.

Han transcurrido meses y más meses sin hacerlo, y ahora, que reduce la extensión del terreno ocupado, deja, sin embargo, subsistente un barracón para que le sirva de almacén y oficinas, con lo cual se economiza seis ó siete pesetas mensuales, importándole poco ó nada los perjuicios que ocasiona al vecindario y a las fincas inmediatas, con la permanencia de aquel marmotreto.

Si la Maquinista Terrestre y Marítima no nos hubiese demostrado su carácter mezquino y miserable, en el modo de tratar a los infelices obreros y su despreocupación haciéndoles trabajar en días de fiesta sin necesidades imperiosas; nos lo demostraría en la ocasión presente, bien que, la responsabilidad principal es de nuestro monterilla, pues otro en su lugar en vez de emborronar cuartillas, guardando consideraciones, que no merece, a la sociedad constructora de las calderas del «Lepanto», hubiera ordenado a una brigada municipal que procediese a dejar desocupado el terreno que innecesariamente ocupa.

Esto no obsta para que la prensa

bazofiera, incluso el órgano de Satanás, jalee a nuestro monterilla por el celo que ha demostrado en este asunto.

### Por el alma de un héroe

Toledo.—En Mora se han celebrado los funerales en sufragio del que fué bizarro comandante de infantería señor Sánchez Arrojo, gravemente herido y mutilado en Cuba.

Han asistido al acto la madre del valiente militar, anciana señora cuyas muestras de entereza han producido general admiración, y dos primos hermanos del muerto, teniente de artillería el uno y de infantería de marina el otro.

El Ayuntamiento en pleno y las más distinguidas personalidades de la localidad llenaban la iglesia.

Contraste: En Tortosa, el Alcalde, que es un forastero, deja cesante a don Victor Menach, hijo del país, herido en la campaña de Cuba, substituyéndole por un *siñó* de su pueblo (Vilaseca).

Así trata la *forasteralla* a los buenos tortosinos.

### Notas religiosas

Ayer terminó el novenario que se ha celebrado en la iglesia de san Antonio, en honor de Santa Teresa de Jesús.

La función del sábado resultó solemnisima. Ofició en la misa el M. I. señor Canónigo Doctoral Don Ramón O'callaghan, asistido de los Rdos. Señores Otero, Rey y Cabés.

Después del Evangelio ocupó la cátedra del Espíritu Santo el M. I. señor Canónigo Magistral D. Rafael García, quien pronunció uno de esos elocuentes sermones que con justicia le han dado fama de orador de gran talla.

La orquesta «Lira tertosenense» ejecutó con acierto una preciosa misa del maestro Calahorra.

Gratos recuerdos deja entre nosotros el predicador del novenario Rev. D. Manuel Gascó, de Valencia, pues en sus oraciones sagradas supo cautivar la atención de sus oyentes con los persuasivos razonamientos que expuso para atacar los males sociales y aplicarles el oportuno remedio.

Puede estar satisfecha la Archicofradía Teresiana y sus celosos Directores, del esplendor y brillantez que han sabido dar a esos cultos religiosos, celebrados en honra de la Reformadora del Carmelo y seráfica Virgen Santa Teresa de Jesús.

### Máximas y pensamientos

Nuestro muy querido y particular amigo D. Antonio de Magriñá, Diputado provincial ha tenido la amabilidad de mandarnos el libro que acaba de publicar con el nombre de *Máximas y pensamientos* políticos sociales de las que para formar idea trasladamos lassiguientes agrícolas en las que estamos completamente de acuerdo y ojalá fueran aprendidas y puestas en práctica por nuestros agricultores

obligándolas a cumplirlas autoridades.

Dicen así:

«Agricultor: el pájaro es tu amigo, no lo mates.

Se calcula que necesita cuarenta mil insectos al año un pájaro, para alimentarse.

Causa más daño el cazador de pájaros, que el ladrón de frutos.

El mayor enemigo del labrador, es el cazador con redes y reclamos.

Mientras el cazador de pájaros ríe, el labrador llora.

¡Imposible parece, que la risa del cazador y el lloro del labrador; no repercutan en el corazón de la autaridad!

El que mata un pájaro, es un hombre honrado; él que roba una col, es un ladrón.

¡Cuántas veces las orugas devoran todas las coles de un huerto, por la falta de un pájaro!

No olvides agricultor: que el pájaro es tu amigo, y el cazador tu enemigo.

Otro día con más detenimiento nos ocuparemos del resto del libro. Damos las gracias al señor Magriñá por la distinción que le hemos merecido.

### Los concertistas Mojadas y Ros

Con el mayor gusto publicamos a continuación el suelto con que nuestro apreciable colega «El Liberal de Reus» se ocupa de los dos notables artistas que dentro breves días tendremos el gusto de aplaudir en nuestro Teatro Principal.

«Anteanoche se celebró en el salón de baile de la sociedad «El Círculo» un escogido concierto tomando parte los distinguidos artistas doña Consuelo Mojadas, pianista, y D. Antonio Ros, violinista.

Ambos artistas fueron sumamente aplaudidos por su esmerado trabajo, especialmente el violinista señor Ros, logró cautivar a su distinguido auditorio que con sus entusiastas aplausos dió a conocer cuánto le delectaba el arte y seguridad con que tocó tan difícil instrumento dicho artista.

### Mensajeras

A las 10'30 de la mañana, del sábado último hora del meridiano de Madrid, del ferrocarril tuvo efecto en la villa de Masnou la primera suelta preparatoria para los concursos de Tarragona y Tortosa organizados por la sociedad Colombófila de Mataró. Figuraron en la suelta 85 mensajeras (pichones del año), las cuales se orientaron fácilmente, a pesar de estar el firmamento bastante cubierto, y llegaron prontamente a Mataró. Operada la suelta se extendió la correspondiente acta que firmaron el señor jefe de la estación algunos empleados de la misma y otras personas.

**Revista Teresiana**

Hemos recibido el último número de tan importante revista correspondiente al mes de octubre, el cual está consagrado á la finsigne Doctora mística Santa Teresa de Jesús, y entre otros trabajos publica artículos de los Rdos. Sres. Altés, Pauli, Mas, y una poesía catalana de Sor Eulalia Anzizu.

**Los excedentes de cupo del actual reemplazo**

El número de excedentes de cupo que ahora ha sido licenciado pasa de 30.000.

El día 20 del actual recibirán la licencia los reclutas que fueron quintados en 1892 y 1893.

A primeros de noviembre será llamado el cupo del actual reemplazo, que se incorporará á las filas en los días 4 y 5 del propio mes.

El general Correa entiende que todos los mozos comprendidos en él harán falta, después de ser licenciada la fuerza ya cumplida, para llenar los cuadros del ejército activo pero si sobrasen algunos individuos, recibirán licencia ilimitada después de instruidos.

**La Guerrero en París**

Telegrafian de París que en la noche del sábado último se despidió la compañía de la Sra. Guerrero con la obra «El vergozoso en palacio.»

Según los despachos fué ovacionada la actriz, teniendo que salir 16 veces al palco escénico.

Algunas señoras, que fueron las iniciadoras de la ovacion, agitaron los pañuelos.

La Sra. Guerrero se muestra contentísima de su campaña.

Algunos críticos también se muestran satisfechos de la espléndidez de la artista española.

**Talla militar**

De real orden se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra.

1.º Que la talla mínima asignada á los regimientos de Zapadores Minadores, sea de 1m,680, y que se exija la misma para las compañías afectas á diversas plazas, subsistiendo las demás disposiciones referentes á los que tengan oficio.

2.º Que se asigne igual talla á los batallones de Telégrafos y Ferrocarriles, salvo los casos, ya previstos en distintas disposiciones, de reunir los individuos aptitudes especiales para servir en ellos.

3.º Que sea la misma para las compañías de Obreros y Aerostación y brigada Topográfica; pero rebajándola hasta 1m,660 para los obreros de oficios útiles á dichas unidades, y aun á 1m,600 cuando la competencia de éstos pueda hacerse constar que es notable.

4.º No habrá limitación de tallas para que pasen á la compañía de Obreros, procedentes de otras armas, mediante examen.

**Academia de francés**

(En el Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta Moncada 24.)

La enseñanza de dicha asignatura corre bajo la dirección del joven y competente profesor francés Mr. Pierre Pol, el cual posee un método de enseñar no usado todavía en esta ciudad y con el cual se obtienen brillantes resultados.

Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Octubre á las 7 y 1/2 de la noche.

**De higiene**

Hay que prevenirse mucho en la actual época del año.

En este mes las enfermedades adoptan una índole catarral y atacan principalmente á las mujeres y á los niños y á aquellas personas de temperamento linfático.

También suele desarrollarse la escarlatina, con la cual hay que tener mucho cuidado en la convalecencia, procurando evitar los enfriamientos.

**Cedulas personales**

El día 15 del próximo mes de Noviembre termina el plazo para proveerse de la cédula personal correspondiente al actual ejercicio, y terminado aquél, las personas que no la hayan adquirido incurrirán en las penas que señala la ley para morosos.

**Aceite**

Dice un periódico de Murcia:

«A medida que se va conociendo el resultado de la actual cosecha de aceituna los precios para este caldo van en alza. Las existencias en plaza no son muy abundantes, por la restricción de los grandes cosecheros en ceder grandes partidas, hasta saber de un modo positivo el verdadero rendimiento de las almazaras.»

**Los restos de Colón**

Es probable que los restos de Colón no sean trasladados á Granada, porque no hay sitio donde colocarlos al lado de los sepulcros de los reyes Católicos.

El ministro de Marina, parece que no hará gran incapié para que sean llevados al Panteón de Marinos ilustres.

Los restos de Colón, ó quedarán depositados en Sevilla, ó irán á parar al histórico convento de la Rabida.

**La Ultima Moda**

ha publicado el núm. 563, que contiene nuevos y elegantes modelos de Otoño.—Precio del número con los respectivos suplementos; 1.ª ó 2.ª edición 25 cts.—Edición completa 40 cts.—Oficina: Velázquez 56, hotel Apartado, 24 Madrid. Se remiten gratis números de muestra.

**Maestra de Regués**

La Junta provincial de Instrucción pública, ha nombrado maestro interino: de Regués á D. Jaime Bastida Pallvé.

**De L' Atlantida**

Hemos recibido un ejemplar de la segunda edición del pasillo titulado «Un vagó,» que publica L' Atlantida escrito por los señores Campmany y Colomer.

**Glorias de España.**

Esta semana se ha publicado el tomo 19.º titulado Hernán Cortés (Conquista de Méjico).—Precio 10 cts. Pídase en las librerías, puestos de periódicos, centros de suscripciones ó á la Administración de La Ultima Moda Velázquez, 56. Apartado, 24 Madrid.

**En busca de Andrée**

Varias revistas extranjeras han recibido noticias de Stokolmo referentes á la expedición de Stadling, que ha salido en busca del explorador Andrée y su globo.

La expedición Stadling llegó hace algunas semanas á Buleen, cerca de la desembocadura de Lena. Durante el invierno ha visitado dicha expedición las islas de Nueva Siberia, sin hallar huella alguna del intrépido explorador. Igual resultado infructuoso han dado las investigaciones á lo largo de los rios Anabara é Indighekak.

El barón de Coll habia depositado en las islas de Nueva Siberia provisiones para la expedición Nansen, que quedaron intactas y hubieran podido servir á Andrée; pero este último no parece que haya pasado por aquellas regiones. De todos modos, pronto se sabrá si dichas provisiones continúan en su sitio, porque el navegante noruego Brackmoe, que se encuentra en el Océano Glacial, se ha encargado de averiguarlo.

La expedición Stadling, después de enviar un despacho de Buleen á Irkoutsk, desde donde ha sido transmitido por telégrafo, ha tomado la dirección Oeste para visitar la Península de Taimyr y alcanzar después el Ieni-sei.

Algunos indios llegados á Fort Dauphin han dicho haber encontrado á unos esquimales, que aseguraban haber visto por sus propios ojos á unos europeos descender desde las nubes á las orillas de Hudson-Bay. De ser cierto el hecho, no puede haber duda acerca de la salvación del capitán Andrée y de sus compañeros de viaje.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Consejo de ministros**

Madrid, 16, á las 10'5 n.

Al salir del Consejo han dicho los

ministros que se hablan juramentado para no decir una palabra acerca de los asuntos tratados.

El general Correa ha dicho solamente que se habia tratado de la cuestión de recursos y de la forma en que han de arbitrase los necesarios para las atenciones más urgentes; que se habian leido telegramas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, y que se habia aprobado el expediente de admisión del acorazado Carlos V.

**Rumor**

Madrid, 16, á las 21'50 n.

Le Diplomatique afirma que se ha descubierto en Puerto Rico una conspiración muy vasta contra los yanquis.

Los conspiradores querian arrojar al invasor de la pequeña antilla.

**Las Cubas**

Madrid, 17 á las 1 m.

Bolsistas muy peritos atribuyen el alza de las Cubas á una extensa jugada que se realizó en París y dicen haber observado que nuestros que han comprado en París las venden en Madrid.

**Impresiones**

Madrid, 16, 6 t.

En los círculos se comentan rumores y telegramas referentes á la cuestión del Archipiélago que la censura nos impide transmitir.

**Los agentes de Bolsa**

Madrid, 16, á las 12 n.

Parece que el señor Gamazo estudia un proyecto de reforma para el reglamento de los colegios de Bolsa, con arreglo á las siguientes bases:

- 1.ª Cada colegio constará sólo de 60 agentes.
- 2.ª La provisión de vacantes se efectuará por medio de rigurosas oposiciones, para las cuales regirá un programa que redactará la junta sindical de acuerdo con el Gobierno.
- 3.ª La fianza de los agentes se elevará á 200.000 pesetas.
- 4.ª No podrá ser agente ningún individuo que hubiese quebrado aunque después se rehabilitase.
- 5.ª Los agentes estarán sujetos á responsabilidad criminal por falta de cumplimiento en sus compromisos.
- 6.ª Las liquidaciones se verificarán cada 8 días.

**Rafael Tutò**

MÉDICO-OCULISTA

Antiguo Médico-ayudante del Dr. M. Menacho

Pensionado de la Clínica Oftalmológica de la Casa Provincial de Maternidad y Expósitos

**CONSULTA PARTICULAR**

Por la mañana de 10 á 1 (días festivos de 9 á 11).

Por la tarde de 3 á 5.

**CONSULTA GRATUITA PARA LOS POBRES**

Por la mañana á las 8 (todos los días).

Calle Moncada, 7, pral. (Casa Gras)

TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

# GARTILLA

## DE LA Camara Agrícola Oficial

DE VALENCIA

Indispensable á todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite á correo, seguido enviando UNA PESETA en sellos ó ibranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

# A los enfermos de los ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, *no se cobran honorarios.*

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce, y de tres á cuatro en el gabinete del médico-oculista de la Cenia.

### D. José Ballester

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á la Cenia.

Disponible

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE **Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCUADERNADERES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel:—Aprieta mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ACEITES Y JABONES

DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaixadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil



Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario **no cobrará honorarios.**

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

**PRECIOS MÓDICOS**

Nota: Asistencia y habitación para los operados que lo necesiten en casa del médico. El dispensario para pobre lo abrirá pronto.

# DISPONIBLE

## EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA JUAN JOSÉ CUCALA

Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como **Cataratas**, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista á los que tengan **nubes**, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemarlas con la piedra, pronta curación y sin dolor.